

**Dirección de Ingeniería y Proyectos**  
**Dirección de Atención a Sistemas y  
Comunidades Rurales**

**Informe de octubre de diciembre 2018**



San Salvador, diciembre de 2018

El presente informe detalla el trabajo realizado por la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales DASCOR de ANDA, en el periodo comprendido entre octubre y diciembre de 2018, con la finalidad de fortalecer las capacidades y conocimientos técnicos de las Juntas Administradoras de Sistemas de Agua Potable, mejorando así la administración, operación y mantenimiento para garantizar un servicio eficiente a las comunidades. En estos procesos la población beneficiaria directa son las directivas, administradores/as, Operadores y fontaneros/as.

## Entrevistas en Radios Comunitarias

Técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales de ANDA

Participaron en una entrevista en radio comunitaria “Guazapa”, ubicada en el municipio del mismo nombre, en el departamento de San Salvador.

Los técnicos en Promoción Social Manuel Hernández y Margarita Alfaro participaron en dicho espacio para dar a conocer los diferentes servicios que brinda la Dirección a los sistemas de agua a nivel rural.



Asimismo, se dieron a conocer los avances que se ha tenido en el apoyo a sistemas de agua potable rural a través de la capacitación y asistencia técnica en temas como cloración y saneamiento, administración, organización comunitaria, operación y mantenimiento, entre otros.

Durante la entrevista también se hizo referencia a las coordinaciones que se realizan con diferentes ONG e instituciones de gobierno central y local para poder avanzar en el apoyo de las juntas directivas de las juntas de agua a nivel nacional.

“El apoyo que brinda la Dirección no tiene costo alguno para las juntas de agua. El único requisito es contar con la declaratoria de interés social la cual brinda a los sistemas no solo la exención del pago por la explotación de las fuentes sino también le da la oportunidad de poder obtener el resto de servicios por parte de los técnicos de ANDA”, expresó el técnico Manuel Hernández.

La Dirección busca acercarse a radios comunitarias a fin de dar a conocer a la población en general acerca de los diferentes proyectos que se realizan en apoyo a los sistemas de agua rural.

## Asistencia técnica a sistema de agua de Usulután

A solicitud de la Asociación Comunal Administradora del Sistema de Agua Potable, Salud y Medio Ambiente (ACOFULASPO), técnicos de la Dirección a Atención a Sistemas y Comunidades Rurales de ANDA realizaron una visita al sistema.

El objetivo es el de hacer una evaluación del sistema a fin de conocer su producción y determinar la factibilidad que tienen para dotar del servicio a más familias de las comunidades de la zona.

Asimismo, los técnicos hicieron la georreferenciación de los pozos con los que cuenta ese sistema a fin de actualizar también la información del catastro rural.

ACOFULASPO está ubicado en el cantón El Talpetate, municipio y departamento de Usulután. El sistema fue construido a principios del año dos mil por CARE.

El sistema cuenta con 2 pozos y tanque de almacenamiento de 250 metros cúbicos. Además de la asistencia técnica, se tomó otros datos a fin de hacer un perfil del sistema en la búsqueda de apoyo para la mejora y ampliación de la red de distribución.



## Capacitación sobre mantenimiento y operación de sistemas en Cuscatlán

Técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales de ANDA brindaron capacitación a miembros de distintas juntas de agua y ADESCO del departamento de Cuscatlán.

En el marco de la coordinación con diferentes asociaciones, organizaciones de la sociedad civil, gobiernos locales, juntas de agua, entre otras, a petición de la Asociación Comunal de Salud, Agua y Medio Ambiente (ACOSAMA), con sede en el municipio de San Pedro Perulapán, del departamento de Cuscatlán.

Los técnicos Carlos Chávez y Silvano



Madrid impartieron dicha capacitación a los referentes de distintos sistemas de la zona para dotarlos de los conocimientos necesarios que les permitan conocer acerca de las partes que componen un sistema de agua potable por bombeo y gravedad y su funcionamiento.

Por otra parte, se les explicó sobre cómo dar un buen mantenimiento al sistema de agua, la periodicidad con la que se debe realizar dicho mantenimiento.

### Capacitación a juntas de agua del departamento de Cabañas

En coordinación con la Asociación de Desarrollo Económico Social (ADES), técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales participaron en una reunión con juntas de agua del departamento de Cabañas.

El objetivo es dar a conocer las diferentes capacitaciones que se brindan a las juntas de



agua que solicitan el apoyo de la Dirección, así como el proceso para aplicar a las declaratorias de interés social que otorga ANDA para la exoneración del pago por explotación privada del agua.

Para llevar a cabo este tipo de acciones, la Dirección establece coordinaciones con diferentes organizaciones sociales que tienen trabajo en los distintos departamentos de El Salvador. En este caso, ADES desarrolla un proyecto de apoyo a los sistemas, por lo que la Dirección reforzará dicho apoyo a través de capacitaciones que permitirán a los directivos de estos sistemas a contar con los conocimientos necesarios para mejorar la administración de los sistemas comunitarios de agua potable.

Las jornadas de capacitación inician en el mes de noviembre de 2018 y finalizarán en el mes de febrero de 2019.

### Participación de Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales en consulta sobre Reglamento General para juntas de agua rurales

Técnicos de la Dirección de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales de ANDA participaron en los diferentes talleres de consulta realizados por el Foro del Agua durante la consulta sobre el Reglamento General de Juntas de Agua a nivel nacional.

Con estas actividades el Foro del Agua busca consultar entre los representantes de las diferentes juntas de agua



en todo el país acerca de los elementos comunes bajo los cuales se deberían regir los sistemas de agua a nivel rural.

Estas consultas se realizan a nivel nacional y cuentan con la participación de técnicos de diferentes organizaciones que conforman el Foro del Agua, así como de los técnicos de la Dirección Rural de ANDA quienes apoyaron a los diferentes grupos conformados en los talleres aclarando dudas acerca del trabajo que se realiza con asesoría técnica y capacitación a los sistemas de agua.

Con estas acciones, la Dirección busca estrechar aún más los lazos con los sistemas de agua a nivel rural y aportar con su experiencia a la creación del reglamento general de las juntas de agua.

Técnicos de la Dirección participaron en los talleres de consultas en departamentos tales como: Sonsonate, Ahuachapán, Usulután, Chalatenango, San Vicente y Cuscatlán, entre otros.